
民國 97 年 11 月 16 日下午，僧醫會在樹林總會召開了第四屆  

第四次董事會。董事長上果下清律師擔任會議主席，出席  

董事有副董事長上會下宗長老、董事上淨下耀法師、上淨  

下旭法師、上慧下觀法師，以及常董李懋華醫師等，生命  

關懷委員會主委許瑞助法官擔任司儀，執行長上慧下明法  

師率領所有會務人員與會，各委員會成員皆踴躍參與，包  

括臨終關懷委員會主委上明下空法師、醫事委員會副主委  

沈光漢醫師、詹建發醫師、張文乾醫師、豐富醫師、林麗  

鳳醫師、台中分會會長廖慶榮居士，以及擬捐贈埔里精舍  

予本會的上宗下得法師等。  

主席上果下清律師勉勵大眾：「僧伽醫護基金會是護持所  

有僧伽的健康，使令法師們能安心地從事弘法利生的工作  

，所以此項任務是非常神聖的。」  

 

壹、會務報告  
首先針對 97 年度巡迴義診成果報告，執行長特別感激常務董事李懋華院長，因為每次義診

時李院長總是清晨趕來為法師做肝膽超音波檢查，這項檢查如果在醫院通常要往返醫院三

趟，而參加本會義診接受檢查可省去師父往返奔波之苦。提供上百萬的超音波儀器讓僧伽

義診使用的沈光漢醫師也是功德無量。參加僧伽義診的所有醫師與醫護志工都不辭辛勞犧

牲假期，其護僧精神著實令人感佩。其次在法師健保、醫療供養方面， 97 年 1 月至 9 月健

保供養共支出一百五十餘萬元。有關健保中輟費部分，法師若健保中輟費未繳，目前政府

是追溯五年，合計一人最多約四萬多元。基金會本年度供養二十七位健保中輟法師合計二

十多萬元；醫療供養四萬七千多元，健保與醫療供養總支出共兩百多萬元。健保供養的各

項程序包括轉入、轉出、停保、復保、退保等，申辦的細節多而繁瑣，基金會的會務人員

少，會務龐雜繁重，所幸大家都秉持「忍苦耐煩」的精神恭敬執事，以有限的人力給予僧

寶最無微不至的服務。 97 年度本會共支援兩場齋僧大會，其中董事上淨下耀法師之中華國

際供佛齋僧功德會捐贈一百萬元給僧醫會作為僧伽醫療基金。董事會中上淨下耀法師說：

「在弘法過程中常遇到很多法師有安養需求，所以僧伽安養苑的設立是迫切需要的。照顧

有道心的僧人是我們的責任，這部分僧醫會理當儘快進行，但是建立和維護安養苑所費不

貲，所以必須事先建立管理規範，這是很重要的，這點勞煩大家共同費心籌畫。」 97 年度

僧醫會共協助四家僧伽特約醫院舉辦中元孝親法會，分別是署立台北醫院、北市聯合和平

醫院、署立基隆醫院、台中榮民總醫院；法會恭請上會下宗長老主法，法緣殊勝，其中台

中榮民總醫院的法會還是該院成立以來首次舉辦。  

 

貳、98 年度工作計畫案  
常務董事李懋華院長報告 97 年度僧伽醫療網簽約特約醫院指出，本會所有經費來自十方的

捐助，畢竟有限，所以建議補助可從門診、急診、住院三方面訂定辦法。本會可以為法師

製作「僧伽醫護卡」，各簽約醫院據此認證給予優惠。門診和急診給予優惠應該是基金會有



能力負擔的，住院部分的費用則必須視個案而定。希望全台灣北中南東各地都能有區域型

以上特約醫院，才能方便各地法師就近前往看診。  

接著由醫事委員會副主委沈光漢醫師報告肺炎疫苗施打計畫。眼科詹建發醫師提出 98 年度

全國僧伽眼科健檢計畫；子方案並有「法師眼科篩檢」、「增購眼科儀器」、「罹患乾眼症法

師追蹤治療計畫」，董事鼓掌通過由詹醫師負責主持此計畫。牙醫委員會副主委張文乾醫師

報告「護僧護口腔牙醫發展與品質整合計畫」，希望藉由牙齒健康檢查義診，提供僧伽假牙

供養，再發展為口腔健康管理。豐富醫師緊接著補充報告，關於僧伽口腔健康管理系統，

市面上已經有套裝軟體可以使用，談到師父的牙齒問題，最嚴重的是牙周病，這方面的手

術如果僧醫會能夠補助，對師父最為有利。之所以建議補助材料費用，是希望能有更多牙

醫師加入，讓更多法師受惠。常務董事上本下因法師因法務繁忙辭職，經與會董事投票，

由董事上淨下旭法師當選常務董事，上明下空法師當選董事。土城自在書苑今年舉辦過兩

場八關齋  

戒，由上會下宗長老主法，迴響熱烈，因此會長許瑞助法官希望明年度能舉辦四到六場八

關齋戒，並恭請本會董事擔任主法和尚。宗得法師將位於埔里的精舍贈與僧醫會，目前仍

由上宗下得法師居住使用，法師捨報後由僧醫會售出作為僧伽如意安養道場基金，或作會

務運作之用。  

 

參、感恩與期許  

本次會議全體與會者踴躍發言、集思廣益，討論結束時已近傍晚，由董事長帶領大眾迴向

後宣布會議圓滿，大眾帶著滿滿的感恩與期待踏上歸途，迎接僧醫會的新紀元。  


